

que murió uno de los Jefes principales de estos.

Hay bastante ansiedad en Queretaro por los sucesos de Méjico.

AÑO DE 1 8 5 9.

Enero 5.- Miercoles.

Coronado, Blanco y otros ocupan Celaya con una fuerza de mas de 1000 hombres, dicen; muchos de ellos con blusas.

Agnada que estaba ahí con 200 hombres, se retira -- trayendo la prisión con 107 presos, por orden del Gral. Mejía; con el se viene gran parte del vecindario de Celaya por temor de ver repetidos los desastres que ha sufrido Salvatierra.

Hay aquí gran entusiasmo, los pobres se han presentado en la plaza pidiendo armas, como pasó el 13 de agosto del año pasado. Se han mandado venir 480 hombres de la Sierra; -- vienen 400 de San Juan del Río con Soto.- Fuera de Amealco, -- Bravo espera a Tinajero que está camino de México y parece -- que se reunirán aquí, en fin, cerca de 2000 hombres para hacer la defensa si Coronado ataca.- En la noche se ocupan las alturas.

Se ha exigido un préstamo por Mejía a varios particulares, mientras se impone otro más general, que dicen será de \$30,000.00. (7)

Jueves 6.

Siguen los liberales en Celaya y los preparativos militares en ésta; Mejía anda por donde quiera rodeado del pueblo que lo sigue a todas partes.- Ha dado una proclama.

Coronado ha impuesto en Celaya un préstamo que fué al principio de \$30,000.00 y después bajó a \$20,000.00 reduci-

... Viernes 24. ... Queretaro. ... Lunes 20. ... LOS GUERRILLEROS. ... Domingo 19. ... Para San Juan del Río. ... Sábado 18. ... San Francisco. ... Viernes 17.

LIBERALES, ... LIC. FERNANDO DIAZ REYES RELANA ... TELEFONO 2-00-25 ... 2 DE MAYO NUM. 18 ... QUERETARO, GRO.

dolo al fin a solo \$3,000.00 que es lo que pudo juntar.- Si--
guen aquí los preparativos y ocupadas las torres por las no--
ches.

Miercoles 9 de Marzo de 1859.

Estando en Los Cuez para el recibo de Mena y entrega
a Reséndiz, me escriben de Querétaro que los Blusas han bati-
do al Gral. Liceaga en León y Guanajuato, quitandole su arti-
llería y avanzañ para Celaya y Querétaro, por lo que nos apre-
suramos mis hijos y yo a reunirnos aquí con el resto de la fa-
milia.

J
Jueves 10.

El Gral. Mejía que había salido a situarse en Celaya,
se dirige a San Miguel para facilitar su union con el Gral. -
Callejo.

Viernes 11.

Las fuerzas constitucionalistas irrumpen en Celaya de
una manera pacífica, el Comandante General Villarreal, el Go-
bernador Munilla y los empleados del Estado, salen de la ciu-
dad.- Algunas familias la han dejado ya.- Se encuentran cerra-
das la aduena, el correo, la jefatura de Hacienda, la adminis-
tración de contribuciones.- La ciudad está alarmada.- El Go-
bernador Munilla se ha ido a la Cañada llevandose la Seguri-
dad y toda la fuerza que había.- El Gral. Villarreal se ha --
ido para San Miguel, llevandose la fuerza que pudo y la pri-
sión.- Guardan la cárcel y el Palacio los Serenos.- Ha habido
algunos gritos en la ciudad y vivas a la Religión, pero todo-
está tranquilo.- El Prefecto recibió unos pliegos del General

ABOGADO
Diaz Ramirez
QUERETARO, GHO.
TELEFONO 2-00-55

Mejía dirigidos a Villarreal, en los que previene que se conge de la fuerza que había de guarnición, y que se llevaron ya Vi lla Real y Munilla.

A las dos de la tarde comienzan a entrar en Querétaro las fuerzas constitucionalistas, una Comisión compuesta de el Lic. Vazquez, el Dr. Siurob y don Eulogio Ecala, nombrada por el Ayuntamiento sale a recibirlas.

Los Generales Arteaga y Puablita se dirigen a Palacio y ven pasar sus fuerzas desde el balcón.

Los Cuerpos son destinados a los conventos; en las ca sas que han quedado solas como son las de Juvera, Meza y Fi-- gueroa son arrojados los oficiales.

Se circula una orden del Coronel Ramírez, nombrado -- Prefecto del centro, para que todo el vecindario concurra a -- la Prefectura mañana a las 12 para tratar asuntos interesan-- tes.- No se nota ningún desorden en la ciudad.

Sábado 12.

Comienza una rigurosa leva en la ciudad, particular-- mente en el barrio de la otra banda.

Se ignora absolutamente la posición que guarda el Ge-- neral Mejía, aún cuando dicen algunos que ya se le reunió el-- Gral. Callejo en San Miguel.

Al medio día se verificó la Junta en la Prefectura cu yo objeto ha sido imponer un préstamo, cuyas cuotas fueron -- excesivamente exageradas.- A mí, me señalaron \$5,000.00 que -- debo entregar por mis hermanos y por mí a las oraciones de la noche, conminándome con muy fuertes amenazas de providencias-- militares.

Escribo al Gral. Arteaga diciendole que en mi situacion es de todo punto imposible tal pago, me ofrece contestarme, más moderado ya al parecer, pero a las oraciones de la noche no lo ha hecho todavía y antes bien, dice que tiene orden para no hacer rebaja ninguna, por cuya razón tengo que ir a verlo yo en persona.- Me recibe muy bien y consigo con él y con el Prefecto Ramírez que mi cuota se rebaja hasta \$300.00 que he de entregar mañana.- Hemos pasado en casa un día terrible.

Han entrado en la ciudad el resto de las fuerzas liberales que dicen son 5000 hombres con 32 piezas, muchos carros de parque y los señores Degollado, quien fue a alojarse en casa Muñoz Ledo y don Justo Alvarez a la de Samaniego.

Domingo 13.

Continúa la leva atroz.- Mucha gente se ha salido a los cerros.- Cojen a Canchola y a don Francisco Alfaro y yo logro que sean puestos en libertad.

Mando mis \$300.00 a la casa del General Arteaga, reuniendolos con mucho trabajo.

A las ocho de la noche, se declara un furioso incendio en una de las bodegas de la casa de Cortazar, llena de aceite y pez, cerca de otra en que había fosforos y aguardiente de 70 grados y debajo del Oratorio de la casa en que estaban encerrados los efectos inmuebles de la familia; afortunadamente se pudo sacarlo antes de tirar el piso del Oratorio y el fuego no llegó a la segunda bodega.- Dicen que el General Arteaga y la tropa se portaron con la mayor actividad y orden.- Pero la ciudad estaba horrorosa a esas horas: la ilu-

minación del incendio, las campanas que tocaban a arrebató, - el espanto universal en las circunstancias, constituían el espectáculo más imponente.

A las diez y media de la noche han comenzado a salir apresuradamente las fuerzas por el rumbo de México, pues dicen que el General Mejía se ha situado en El Colorado.

Lunes 14.

En la madrugada han salido los señores Degollado, Alvarez y Baz.- La ciudad ha vuelto a quedar sola, hallándose de Prefecto otra vez don Jerónimo Gutiérrez quien quedó al salir Munilla la semana pasada y sin más guarnición que los Serenos.

Entre diez y once de la mañana ha comenzado una acción muy sangrienta entre el Gral. Mejía, quien se hallaba situado en el norte de Palo Alto, a la izquierda del camino - Real de México y las fuerzas con que marchaba el Gral. Alvarez.

Algunos Blusas han pasado dispersos por la falda del Cimatario.- La ansiedad es grande, las noticias varias y poco se sabe en realidad, porque, naturalmente, están cortadas las comunicaciones.

En la noche han rondado la ciudad los vecinos del mayordomo y los caballos que estaban en la casa, para las

Martes 15. Parece que toda la noche han combatido en Palo Alto,-

Dios proteja nuestras tierras.- Los dispersos son muchos por aquí y algunos heridos llegan.

La ansiedad crece en la población.

Según noticias de los que vienen de Palo Alto y dispersos, porque no tenemos otras, ni las hay oficiales, se ha-

combatido toda la noche; En ésta ciudad el pueblo quería hacer los pedazos y se encamina en muchedumbre por el camino a México, armados con puñales, tratando de unirse con el Gral. Mejía. El comercio está cerrado; la ciudad muy inquieta y los vecinos la rondan por mandato del Prefecto Gutiérrez.

En la tarde llegaron dos pobres españoles a quienes el pueblo hizo echar pie a tierra y pretendía que fuesen ahorcados en la plaza, creyéndolos Oficiales Blusas.

Miercoles 16.

Mejía se ha retirado a la Hacienda de Esperanza buscando agua y víveres que no tenía.- Parece que ha recibido refuerzos de la sierra en más de 100 hombres; dinero de éstas por libranzas para México y piedras de chispa que le faltaban. Tiene 175 prisioneros, un extranjero de importancia entre ellos y dos cañones que quitó en el cerro del Coyote.- Alvarez ha levantado el campo y con todo su material de guerra y heridos se dirigió sobre San Juan del Río.- Ha sufrido gran dispersión por las haciendas y campos que se dirige rumbo a Morelia.

En Los Cuez, los dispersos robaron la ropa y efectos del mayordomo y los caballos que estaban en la casa, pero las Haciendas que han padecido más, como era natural, son aquéllas que fueron el teatro de la batalla.- Dicen que en El Colorado, están rotas las puertas, sola la casa y trillados los trigales; que se han llevado la boyada de Palo Alto; que han hecho pedazos el Ahorcado.- El Coyote, se llevaron doce yuntas aperadas, mataron algunos chivos y en Calamanda se llevaron 100 bueyes propiedad de la Hacienda y de don Antonio Fuentes el Mayordo-

minuciosa del incendio, las campanas que tocaban a arrebato el espanto universal en las circunstancias, constituyen el aspecto más imponente.

A las diez y media de la noche han comenzado a salir apresuradamente las fuerzas por el rumbo de México, pues dicen que el General Mejía se ha situado en El Colorado.

lunas 14.

En la madrugada han salido los señores Segollado, Alva rez y Baz.- La ciudad ha vuelto a quedar sola, hallándose el Prefecto otra vez don Jerónimo Gutiérrez quien quedó al salir Manila la semana pasada y sin más garantía que los Serenos.

Entre diez y once de la mañana ha comenzado una acción muy sangrienta entre el Gral. Mejía, quien se hallaba situado en el norte de Palo Alto, e la izquierda del camino Real de México y las fuerzas con que marchaba el Gral. Alva rez.

Algunos Blusas han pasado dispersos por la falda del Cimarrón.- La ansiedad es grande, las noticias vagas y poco se sabe en realidad, porque, naturalmente, están cortadas las comunicaciones.

En la noche han rondado la ciudad los vecinos.

Martes 15.

Parece que toda la noche han combatido en Palo Alto, Dios proteja nuestras tierras.- Los dispersos son muchos por aquí y algunos heridos llegan.

La ansiedad crece en la población.

Según noticias de los que vienen de Palo Alto y dispersos, porque no tenemos otras, ni las hay oficiales, se ha-